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DURANGO, DGO
“Vamos a rescatar todo lo que nunca

se debió haber destruido; estamos
avanzando en la recuperación del
Bebeleche, tenemos un año que lo
empezamos a reconstruir completo y
esperamos que esté listo a mediados
de diciembre”, dijo el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al realizar
un recorrido de supervisión para
constatar los trabajos que se están
haciendo en este lugar. 

Compartió que, al inicio de su
administración, el museo fue
encontrado en muy malas condiciones,
ya que había áreas completamente
destruidas, la cuales, ya se están
reconstruyendo y aseguró que, con el
apoyo de algunos empresarios, la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas (Secope), el acompañamiento
del gobierno municipal y la directriz
del DIF Estatal, que encabeza Marisol
Rosso, se pretende que el museo esté
listo en el mes de diciembre para poder
relanzarlo. 

Cabe destacar que el Bebeleche,
además de ser un lugar turístico, es el
más grande del territorio de
Latinoamérica; por ello, se contempla

que las mejoras sean de calidad, con
tecnología innovadora y atractiva,
apuntó el mandatario estatal. 

Por su parte, Alfredo Andrade,
director del museo, recalcó que con
esta etapa de relanzamiento, el recinto
va a tener vida nuevamente, “el museo
está vivo, está de pie y pronto estará
como en un inicio, con ese brillo y
empuje, seguramente mucho mejor”,
expresó.

Además, destacó que con en esta
recuperación se busca traer más

actividades, como la “Exhibición de
Dinosaurios” que es una de las
exposiciones más taquilleras y se
esperaría la visita de personas de otros
estados y ciudades  como Mazatlán,
Zacatecas y Torreón. 

Al termino el recorrido, Villegas
Villarreal, hizo un llamado a la
ciudadanía para cuidar todos y cada
uno de los espacios, pues los trabajos
de reconstrucción que se realizan, son
para disfrute de todos los
duranguenses, así como de turistas.

Se reconstruye museo Bebeleche
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CIUDAD DE MÉXICO.

Desde el North Capital Forum, en el
segundo día de actividades en la
ciudad de México, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, expuso su
trabajo que se realiza en el gobierno
de Durango, sobre los retos que se han
superado y así mismo el interés de
empresas de instalarse en esta entidad
por sus ventajas competitivas como su
seguridad, energías renovables y más,
que favorecerán el desarrollo y empleo
para la gente.

“Estamos en la reconstrucción de un
nuevo Durango”, afirmó el mandatario
duranguense, en este evento
encabezado por la organización
binacional U.S.-Mexico Foundation
(USMF), donde expuso sobre las 16
empresas que ya realizaron acuerdos
comerciales con el estado y otras más
en proyecto, “es una joya económica
escondida”.

En este foro los gobernadores que
participaron, junto a Villegas Villarreal,

expusieron los diferentes atractivos,
desde el enfoque turístico, comercial y
de inversión, como la importancia de
los intercambios estudiantiles, como lo
señaló Esteban, quien el pasado mes
de septiembre, se consideró la
posibilidad de firmar un acuerdo para
enviar alumnos de la entidad a la
Universidad Internacional de Florida
(FIU). 

Del mismo modo, ahí reconoció que
Estados Unidos tiene de las mejores
universidades del mundo, por lo que
se abre una muy buena oportunidad
para capacitar a jóvenes no solamente
de México, sino de otras partes del
mundo para que regresen a sus países
a fortalecer el desarrollo de su ciudad
origen.

En esta gira de trabajo por la Ciudad
de México, el gobernador duranguense
detalló que se trata de una entidad con
muchos beneficios como la industria
eléctrica, vías de comunicación,
desiertos, microclimas tropicales y una
posición privilegiada que la coloca
cerca del puerto de Mazatlán, lo que

permite ser atractivo para inversiones
internacionales. 

Villegas Villarreal coincidió y sostuvo
una breve charla con la encargada de
la Subsecretaría de la Oficina de
Asuntos del Hemisferio Occidental del
Departamento del Estado de Estado
Unidos, Rachel M. Poynter, a quien
expuso las fortalezas del estado del
norte de México y el objetivo de
posicionarlo en el país vecino, así como
la disposición para fortalecer la
relación diplomática con este país, que
alberga la comunidad más grande de
duranguenses en el extranjero.

“Seguiremos poniendo a Durango en
el lugar que se merece; cada vez nos
invitan más a encuentro como este
que nos permite conocer personajes
clave y hacerles notar que nuestro
estado está listo para dar el siguiente
paso en el desarrollo”, señaló el
Ejecutivo estatal. “Somos una joya
escondida para la inversión nacional e
internacional, pues tenemos agua,
energía eléctrica, seguridad y mano de
obra calificada”, dijo para concluir.

Esteban sigue poniendo a
Durango en los ojos del mundo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
De acuerdo a los pronósticos de la

Comisión Nacional del Agua (Conagua)
para este fin de semana podrían caer
lluvias en la entidad duranguense, así
como tener vientos y temperaturas
bajas, sobre todo en la zona sierra.
Esto como parte de los efectos del
frente frío número 4 que atraviesa el
país.

En los próximos días las
temperaturas más altas podrían ser de
24 grados centígrados y en la zona
sierra al amanecer podrían tenerse de
5 a 0 grados.

Este clima se debe a la presencia del
frente frío número 4, que se extenderá
sobre el noreste de México.

De acuerdo a información nacional

de la Conagua esto trae un canal de
baja presión sobre el sureste del país,
la zona de baja presión con potencial
ciclónico al sur de las costas de
Chiapas y Oaxaca, así como el ingreso
de humedad proveniente de la
tormenta tropical Lidia, lo que
ocasionará lluvias intensas de 75 a 150
milímetros en Chiapas, Coahuila,
Hidalgo, Nuevo León, Oaxaca, Puebla,
San Luis Potosí, Tamaulipas y Veracruz,
mientras que lluvias muy fuertes, de
50 a 75 milímetros en Durango,
Guerrero, Nayarit, Querétaro, Sinaloa,
Tabasco y Zacatecas.

Las temperaturas mínimas oscilarán
entre 0 y 5 grados Celsius en sierras de
Chihuahua, Durango, Estado de
México, Hidalgo, Michoacán, Puebla,
Sonora, Tlaxcala y Veracruz.

Se esperan lluvias
para este fin de
semana en Durango
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
De enero a agosto del presente año,

se ha apoyado por parte del gobierno
mucipal que encabeza Toño Ochoa, a
miles de duranguenses con 144.2
millones de pesos otorgados en
subsidios para el pago de
contribuciones como el predial, incluso
en multas viales y de estacionómetros,
con la campaña “Ahorra es Cuando”. 

Este recurso se aplicó en descuentos
del 25 hasta el 90 por ceinto en pago
de predial, licencias de
funcionamiento, de construcción,
regularización de lotes de panteones,
traslado de dominio, infracciones de
desarrollo urbano, viales y de
estacionómetros. 

Ignacio Orrante Ramírez, director
municipal de Administración y
Finanzas, celebró la gran respuesta de
la ciudadanía a esta campaña y
adelantó que será mayor el beneficio
con la nueva versión “Ahorra es
Cuando Social”, que inició este 6 de
octubre.

Recordó que el Cabildo aprobó un
incremento de 80 millones de pesos
para los subsidios que aplicará este
programa en el pago de predial de
octubre a diciembre, de propiedades
que su valor catastral no supere un
millón 400 mil pesos.

“Ahorra es Cuando”, más de 144
mdp en subsidios a rezagados 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor y presidente de la

Comisión de Seguridad, Jorge Silverio
Álvarez, manifestó que los elementos
de la policía que ya cumplieron con
edad de servicio, no se quieren retirar
por la cuestión del recurso económico
y plantea ante el Congreso una
propuesta para que estos elementos
puedan irse con un retiro oneroso. 

"Los elementos que ya cumplieron
con la edad de servicio y con la edad
propia de la persona, no se puede
incrementar con nuevos elementos
jóvenes que vienen saliendo de la
academia, si bien es cierto las
academias están funcionando con

elementos que se gradúan, no tienen
el espacio suficiente para incorporarse
de lleno a la plantilla laboral por el
nudo que hay de que no se quieren ir
los elementos ya cumplieron con
edades servicio y con edad, por la por
la cuestión del recurso económico”,
indicó. 

“Tu servidor y la Comisión de
Seguridad ha hecho un planteamiento
ante el Congreso del Estado para que
se liberen recursos para que estos

elementos puedan irse con un retiro
oneroso por todos los años que
expusieron su vida al servicio de la
corporación", informó Álvarez.

Dijo que son aproximadamente 120
elementos los que ya están en edad de
retirarse y ha buscado tener un
encuentro con la presidenta de
seguridad en el Congreso, la diputada
Sandra Amaya, que no se concretado,
pero que seguirán insistiendo hasta
tener respuesta.

Por recurso económico,
policías en edad de
retiro no se van

Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
Durante estos días se prevé lloviznas

y precipitaciones acumuladas para el
estado, por lo que la Dirección
Municipal de Protección Civil en
compañía de varias corporaciones y
dependencias están en alerta para
cualquier situación que pueda suceder
y poner en riesgo a los duranguenses,
así lo expresó el comandante Gustavo
Paredes Moreno, director de DMPC.

“Como ha instruido el presidente
Toño Ochoa de estar muy atentos con
los cambios climáticos, ante este
pronóstico estamos muy de la mano
con las dependencias municipales,
estatales y federales, en ese sentido
estamos monitoreando
constantemente el estado del tiempo
a través de la Conagua”, señaló.

Y continuó diciendo que, “de
inmediato activamos nuestro plan de
lluvias, ya tenemos varios meses con
trabajos preventivos donde estamos
realizando desde limpieza de

alcantarillado, rectificación de canales,
de causes con miles de toneladas
sacadas de diferentes lugares
trabajando de la mano con Servicios
Públicos y Obras Públicas, Aguas del
Municipio, Protección Civil y todas las
dependencias que tiene una fuerza
operativa importante para realizar
este tipo de trabajos”.

Paredes Moreno dijo también que los
riesgos que identificaron son el
acumulamiento de basura, llantas,
sillones en los arroyos y arroyos y
causes, riesgos que los propios
ciudadanos provocan. Por ello se está
en alerta con todas las dependencias y
listos para cualquier situación y con
recorridos permanentes.

PC, en alerta ante cualquier
situación por lluvias 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El estado de Durango tiene

solamente cinco especialistas
psiquiatras para atender la salud
mental de niños, informó Carolina
Herrera, directora del hospital de Salud
Mental Miguel Vallebueno.

A nivel nacional existen un total de
350 psiquiatras infantiles y alrededor
del 80 por ciento están concentrados
en Nuevo León, Jalisco y Ciudad de
México.

La entrevistada señaló que en el
hospital psiquiátrico sí tienen servicio
de psiquiatría infantil y se han visto
incrementos notables pospandemia y
sobre todo en el presente año por

problemas mentales en los menores.
Indicó que sobre todo en cuadros de

ansiedad es donde se ha registrado un
incremento en este tipo de atención.

Refirió que esta área de la medicina
en salud mental está sobrepasada a
nivel nacional y en este momento se
nota mucho la falta de especialistas en
este tema.

De los 350 especialistas en
psiquiatría infantil que existen en el
país alrededor de 280 están
concentrados en la Ciudad de México,
en Jalisco y el Nuevo León, por lo que
el resto de los estados tienen muy
pocos, o incluso hay entidades donde
no existen estos profesionistas
especializados.

Sin embargo, señaló que existen
otros profesionistas afines como son
los psicólogos infantiles que si bien no
son psiquiatras, tienen una formación
y pueden ayudar en el tema de la salud
mental en menores. Dicho sea de paso,
tampoco son abundantes los
profesionistas en esta materia.

Sobrepasados psiquiatras infantiles,
Durango tiene solo cinco

En la Faderycipol no hay espacio para actos porriles

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En la Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED) y concretamente en
la Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas, no existe lugar para actos
porriles, recalcó el director de esta
unidad académica Rafael Mier
Cisneros, al señalar que el alumno que
protagonizó el cierre de la avenida
Fanny Anitúa y que ha tenido otras

confrontaciones al interior de la
institución, será llevado al Consejo
Consultivo.

"Ya no son los tiempos cuando
existían los porros universitarios hace
20 o 30 años, hoy se tienen alumnos
con mayor madurez", advirtió.

El director de la Facultad de Derecho
se refirió al conflicto que se generó por
un alumno, que obstruyó las vías de
comunicación externas de la facultad
de derecho, causando un caos vial a
principios de la presente semana y que
lo hizo con la intención de proponer
alternativas en torno al
estacionamiento de vehículos. 

Dijo que esta es una problemática
importante, sin embargo, esas no son
las formas a través de las cuales se
logran hacer gestiones, por el
contrario, causó problemas no solo a
la comunidad universitaria o a los
docentes, sino que también a la
comunidad en general.

Esto el problema había el que existe
reconoció que es un asunto que tiene
décadas y que se va recrudeciendo, sin
embargo, hasta el momento no se
tiene una alternativa real para aplicar.
En el caso de lo que propone el alumno
de estacionar vehículos alrededor del
camellón no es viable y ya lo dijo la
autoridad municipal, puesto que el

ancho de las calles no lo permitiría.
El asunto está en estudio, deberán

encontrarse alternativas, pero en
conformidad a como se establece en
las reglas, la Ley Orgánica de la
Facultad y las autoridades.

En cuanto al alumno, manifestó que
dentro de la institución existen
normativas muy precisas donde se
establece lo que se puede o no puede
permitir en cuanto al comportamiento
de los alumnos y en este caso, al no ser
la primera vez que comete un
desacato, este alumno deberá ser
llevado el Consejo Consultivo y
posteriormente a la Junta Directiva,
donde se definirá su destino.

Cabe mencionar que el alumno en
cuestión tiene alrededor de 40 años y
está en la segunda mitad de su carrera,
sin embargo, eso no lo exime de ser
sujeto a las reglas establecidas por la
institución.

Mier Cisneros consideró que los actos
cometidos por este alumno son
porriles y desafortunadamente opacan
las actividades académicas y serias de
la universidad y de la facultad, "y ya no
estamos en los tiempos porriles de
hace 20 o 30 años, como facultad,
como alumnos, se ha alcanzado una
madurez en la que ya no caben este
tipo de actos".
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DURANGO, DGO.
El adecuado manejo de los recursos

ha permitido al Municipio conservar
sus finanzas sanas y generar más obra
pública, para seguir disfrutando de
una casa más chula, limpia, ordenada
y desarrollada, aseguró Toño Ochoa. 

Por ello, el Cabildo aprobó los estados
financieros julio-agosto del Gobierno
Municipal, en el que se reflejó que el
77.40% del presupuesto se destinó a
obra y gasto social; sólo el 22.60% a
gasto administrativo.

Se mostró un avance de casi el 70%
en los ingresos proyectados para este
año, con una recaudación de 535
millones 395 mil pesos, y un egreso de
497 millones 637 mil pesos,
considerando un ahorro/desahorro
final de 648 millones 419 mil pesos.

La síndico, Alicia Gamboa Martínez,
explicó que “con el buen manejo de los
recursos el Municipio se encuentra
estable; puede solicitar un crédito en
caso de requerirse, ya que está en
semáforo verde en los lineamientos de
la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público”.

Más obras públicas y
finanzas sanas en Durango 
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Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
El municipio sigue analizando la

posibilidad de que en las instalaciones
de la feria se llevé a cabo la villa
navideña y concentrar diversas
actividades como el nacimiento, pista
de hielo, feria del juguete, entre
muchas otras, esto lo dijo la regidora
panista Malena González.

"La idea es que sea un solo lugar en
el que podamos encontrar ahí en las
instalaciones de la feria, la pista de
hielo, los juegos, que haya feria del
juguete y que todos los niños ahí
puedan divertirse,  que pueda haber
comida también para todos los gustos,
que desde el momento en que tú llegas
a las instalaciones se sienta el
ambiente navideño; yo creo que los
duranguenses merecemos también
una fiesta a la altura de las grandes
ciudades como Italia y sobre todo esto
también se buscaría atraer turismo".

Dijo también que de ser viable se

estaría viendo la posibilidad que no se
cobrara estacionamiento ni tampoco la
entrada.

"Yo creo que si encontramos todo en
un solo lugar estaría fabuloso para
todas las personas, aquí se trata de
que todos quepamos en un solo lugar,
los comerciantes que quieran ir a
vender allá sus productos
especialmente los que venden comida,
pues hay lugar para todos, el espacio
de la feria es grandísimo y sobre todo

también se trata de que se pongan
figuras grandes, ustedes saben que
ahorita todos queremos tomarnos la
foto y se trata de que todos
disfrutemos de unas bonitas  fiestas
navideñas en familia".

La regidora refirió que se buscará
seguir respetando nuestras tradiciones
como la tradicional posada y los
villancicos para que los niños y las
familias puedan disfrutar, las puertas
estarán abiertas para todos.

Durango merece unas fiestas navideñas a la altura de
otras ciudades 



DURANGO, DGO.
Es fundamental que se realicen las

adecuaciones necesarias para
garantizar que todos los centros
educativos cuenten con instalaciones
adecuadas para impartir el proceso de
enseñanza-aprendizaje de los
alumnos, consideró la diputada Ofelia
Rentería Delgadillo.

“Que nos quede claro que cuando se
apuesta por la educación, no se gasta,
se invierte en el futuro de nuestra
comunidad y de nuestro país”, resaltó
al realizar un pronunciamiento.

Lo anterior, al poner como ejemplo
las condiciones que prevalecen en la
escuela primaria “Guadalupe Victoria”
del municipio de Gómez Palacio, la cual
se encuentra en un estado de completo
deterioro, donde la falta de servicios de
recolección de basura en las cercanías
de la escuela ha convertido los
alrededores en un foco de
insalubridad. Además, la situación con
los servicios de luz y agua es
alarmante, lo que afecta no solo la
calidad de la enseñanza, sino también
la seguridad de los menores de edad.

“Es inaceptable que nuestros niños y
niñas tengan que aprender en un
entorno que no cumple con los
estándares mínimos de seguridad y
comodidad que merecen”, señaló al
hacer uso de la tribuna.

De esta manera, hizo un llamado a
las autoridades educativas y al
gobierno del Estado para que atiendan
de manera urgente la necesidad de la
escuela primaria “Guadalupe Victoria”.

“Debemos trabajar en colaboración
con los maestros, directores de escuela,
padres de familia y todos los
involucrados en la educación para
encontrar soluciones efectivas,
buscando siempre el óptimo desarrollo
de nuestros estudiantes”, planteó la
legisladora.
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Escuelas deben contar
con infraestructura
adecuada: Ofelia Rentería
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Con las nuevas
rutas aéreas se
reactivará la
economía 

Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.

Recientemente se anunciaron nuevas
rutas aéreas de Durango con destino a
Monterrey, Nuevo León; Hermosillo,
Sonora y Puerto Vallarta, Jalisco, lo que
sin duda traerá una reactivación
económica al sector turístico para
Durango, así lo informó Antonio
Morales, presidente de la Comisión de
Promoción Turística.

"La puesta del gobernador Esteban
es completamente clara, la
reactivación económica de Durango
por medio del turismo, por medio de
la cultura, por medio de herramientas
como nuestra sierra, como nuestro
centro histórico y muchas de las
quejas de los turistas nacionales
extranjeros es que es muy difícil y muy
costoso poder acceder a un vuelo hacia
Durango capital”, señaló

“Sería ocioso poder repetir que es
muy barato llegar a Cancún, es muy
barato llegar a Mazatlán, es muy
barato llegar a cualquiera de estos
destinos que oficialmente son
turísticos y de playa, pero también hay
joyas arquitectónicas culturales
tremendamente guardadas en
territorio nacional y una de ellas es
Durango, ya Durango es declarado un
destino turístico de México, así lo
hemos hecho ver a los profesionales de
la comunicación como ustedes, pero ya
con datos estadísticos y lo que nos
faltaba eran operaciones en temas
aeroportuarios", declaró Antonio
Morales.

Durango tiene un lugar en el top
cinco de las ciudades más seguras del
país, por lo que el presidente de la
Comisión de Promoción Turística
espera que más visitantes lleguen a
Durango a través de estas rutas aéreas
y de otras más de las que ya se está en
pláticas.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Asociación

Mexicana de Agencias de Viaje
(AMAV), Gina Rivas Díaz alertó sobre
los fraudes que se realizan cuando
son temporadas altas para
vacaciones. 

Indicó que existe una demanda
muy elevada en este momento para
vacacionar hacia destinos como
Cancún y Mazatlán por parte de los
duranguenses.

En entrevista, la líder empresarial
informó que a pesar de que la
economía no es muy holgada y limita
ciertos aspectos, en el tema de las
vacaciones, de manera regular los
duranguenses no sacrifican el
esparcimiento, por lo tanto no hay
una baja muy notoria en la demanda
de paquetes de viaje.

Lo que muchas familias hacen de
manera regular es contratar, e ir
pagando poco a poco un viaje con
anticipación y así no perder la
oportunidad de tener esparcimiento
por lo menos una vez al año.

De esa manera, los duranguenses
siguen haciendo sus paseos y en esta
temporada se ha visto un incremento
en algunos destinos como es el caso
de Mazatlán y de Cancún, que son
dos de los lugares favoritos para los
duranguenses.

Manifestó que con la apertura de
nuevos vuelos es muy probable que
haya una diversificación de destinos
y que se aproveche esta oportunidad
de viajar a precios bajos. Como
agencias estarán elaborando algunos
paquetes atractivos para que puedan
aprovecharse los destinos.

Finalmente, Rivas Díaz indicó que
con la temporada vacacional que se
avecina, también se corre un alto
riesgo de ser víctima de fraude a
través de las páginas que se ofertan
en internet y que ofrecen paquetes
muy atractivos, pero al final resultan
ser fraude por lo que pidió a los
usuarios que deseen contratar un
paquete o hacen un viaje, se
acerquen a alguna agencia formal, o
bien, a la Profeco para que reciban
algunas recomendaciones en torno a
cómo evitar ser víctima de fraude.

Alertan sobre fraudes para
próxima temporada vacacional
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A fin de incluir como causa el cese de
la obligación de dar alimentos en el
caso de violencia familiar, el diputado
Londres Botello Castro presentó la
iniciativa de reformas a la Código Civil
del Estado.

Al realizar la ampliación de motivos,
comentó que actualmente el cese de
esta obligación solo se plasma en el
caso de injuria, falta o daño graves
inferidos por el alimentista contra el
que debe prestarlos o cuando quien
tiene la obligación de suministrarlos
carece de medios para cumplir, por lo
que se busca actualizar la norma.

Durante la sesión permanente,

recordó que en meses recientes se
registró un repunte de los casos de
violencia familiar, situación que están
atendiendo las autoridades, pero
además hace ver la necesidad de
legislar en favor de la prevención de la
incidencia de dicha conducta delictiva.

Sin embargo, Botello Castro señaló
que este tipo de violencia, ha sido un
rubro difícil de abordar porque su
reconocimiento rompe con la idea
generalizada de que el núcleo familiar
siempre un entorno de seguridad para
sus miembros.

El representante de la fracción
legislativa del PRD, comentó que el
derecho a los alimentos es de tal
naturaleza y relevancia, que incluso los
juzgados federales tienen la obligación

de subsanar las omisiones tanto del
acreedor como del deudor alimentario
cuando se encuentran debatiendo
sobre sus respectivos derechos y
obligaciones en procedimiento
jurisdiccional, mediante lo que se
conoce como suplencia de la queja.

Precisó que la violencia familiar debe
entenderse como todo acto abusivo de
poder u omisión intencional, dirigido
a dominar, someter, controlar o agredir
de manera física, psicológica,
patrimonial, económica o sexual a
cualquier miembro de la familia, cuyo
agresor tenga o haya tenido relación
de parentesco por consanguinidad, por
afinidad o civil, o mantenga o haya
mantenido una relación de
concubinato. 

Buscan terminar obligación
de pensión alimentaria por
violencia familiar 
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La Facultad de Ciencias de la Cultura
Física y Deporte de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (FCCFyD-
UJED) se unirá a la iniciativa Actívate
Durango, en un esfuerzo colaborativo
con ese programa impulsado por el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
y respaldado también por la Secretaría
de Educación en el estado (SEED) y el
Instituto Estatal del Deporte (IED), que
busca fomentar la cultura física entre
los estudiantes, como parte de su
formación integral.

La M.A. Alejandra Talamantes
Martínez, secretaria académica de
FCCFyD, expresó la relevancia de la
iniciativa, que nació de la invitación
que hiciera la Subdirección de
Educación Física “A”, a la cual
respondieron docentes de la Facultad

que tienen a su cargo a los alumnos de
tercero, cuarto, sexto y noveno
semestres. Habló de cómo se busca
potenciar el desarrollo integral de los
estudiantes a través del deporte en
disciplinas como handball, básquetbol,
voleibol y atletismo, lo que se
convierte en una oportunidad única de
capacitación y aprendizaje.

Recalcó que la colaboración entre la
FCCFyD-UJED y las autoridades
estatales representa un paso
importante en la dirección correcta,
pues al involucrar a los estudiantes en
competencias deportivas, no sólo se
promueve un estilo de vida activo y
saludable, sino que también se les
equipa con habilidades y experiencias
que serán valiosas en su futuro
profesional.

Destacó que participarán los
maestros de las unidades de
aprendizaje de prácticas profesionales

a cargo del DCF José de Jesús Cásares
Hernández y el M.C. Mario Contreras,
por el periodo 2023- 2024, y con ello se
atiende a las necesidades de la SEED,
que encabeza el Dr. Guillermo Adame
Calderón y el IED, que conduce el Lic.
César Omar Cárdenas Reyes, de
acuerdo con las posibilidades de los
aproximadamente 50 estudiantes que
participan, en coordinación con los
catedráticos de la Facultad.

De igual manera, resaltó que “…
para la Facultad representa la
posibilidad de generar en los
estudiantes competencias en nuevas
áreas profesionales y en algún
momento capacitación previa para el
trabajo, en donde el apoyo de la
directora, M.C. Abril Ávila Zúñiga, ha
sido siempre de apertura al facilitar
instalaciones y  respaldar las
necesidades que se puedan resolver
desde su dirección”. 

FCCFyD se suma a
Actívate Durango
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“El PRI nacional continúa
reconociendo la labor del priismo de
Durango, que encabeza nuestro
gobernador Esteban Villegas en el
estado. Es por ello que fui designado
como parte de la Comisión de
Postulación de Candidatos,  con miras
a la elección del 2024. En dicha
comisión, solo hay cinco miembros de
todo el país. Esto habla del
reconocimiento al trabajo que
hacemos en la entidad, la cual es
referente a nivel nacional”, manifestó
Arturo Yáñez Cuéllar.

Dijo que este es un mensaje
importantísimo para el priismo
duranguense porque se ha
demostrado cómo ganar elecciones y
tener un activismo importante en la
militancia. “Es una distinción más a
nivel nacional, para el gobernador
Villegas Villarreal porque ha marcado
un precedente en México”.

El día de ayer, sesionó el Consejo
Político Nacional del PRI donde se
tomaron decisiones importantes, una
de ellas, es la del método de selección
de perfiles para las candidaturas por el
Senado y a diputaciones federales, la
cual será a través de la Comisión de
Postulación de Candidatos. 

De la misma manera, Yáñez Cuellar
informó que también formará parte de
la Comisión de Procesos Internos, que
se suma a la ya mencionada Comisión
de Postulación de Candidatos, donde
Durango estará en las principales
mesas de construcción del proyecto de
nación que se pretende implementar
en nuestro país, en 2024.

“Todos los aspirantes que pretendan
representar al partido en las elecciones
federales del próximo año, deberán
registrarse ante la Comisión de
Procesos Internos, quien habrá de
hacer una valoración para dictaminar
quién será el mejor perfil para ser
postulado”, puntualizó. 

Priismo de Durango,
un referente nacional:
Arturo Yáñez
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El rector de la Universidad Juárez del
Estado de Durango, Rubén Solís Ríos,
entregó equipos y herramientas a la
Escuela Preparatoria Nocturna, que
dirige el maestro Gerardo Cardosa
Cháirez. Esta acción forma parte de
una serie de iniciativas destinadas a
fortalecer y mejorar las condiciones
académicas, culturales y deportivas de
las escuelas y facultades universitarias.

Durante el evento, el rector Solís Ríos
expresó su satisfacción al ver a los
estudiantes comprometidos con su

formación académica. Destacó la
vitalidad y actividad de la Preparatoria
Nocturna, al tiempo que subrayó la
prioridad de mantener la calidad
educativa.

La entrega consistió en 32 equipos de
cómputo reacondicionados, diseñados
para potenciar la experiencia
educativa de los estudiantes; un
sistema de sonido de vanguardia para
apoyar las actividades culturales;
uniformes para la Sonora Nocturna;
lámparas para mejorar la iluminación
en las aulas; y balones de baloncesto,
para promover el desarrollo deportivo
dentro de la institución.

Tanto la rectoría como la dirección de
la EPN contribuyeron para estos
beneficios con los que se pretende que
los estudiantes tengan acceso a
herramientas modernas que
favorezcan un ambiente óptimo para
el aprendizaje y permitan una
formación integral, que abarque no
sólo el aspecto académico, sino
también el cultural y deportivo.

El compromiso manifestado con esta
entrega refleja el empeño de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango en proporcionar una
educación de calidad, alineada con las
demandas y desafíos del siglo XXI.

Entregan equipo a
Preparatoria Nocturna
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El nuevo Instituto Municipal para el

Desarrollo Humano y de Valores está
listo para trabajar por el bienestar de
la gran familia duranguense, luego de
que el director general Giovanni Rosso
Güereca nombrara a quienes se
encargarán de las diversas áreas. 

Ante la importancia de atender la
Salud Mental, esta obtuvo el rango de
Dirección y quedó a cargo de Ana
Terán, especialista en Tanatología,
servicio que comenzará a brindar el
Instituto para acompañar a quienes
más lo necesiten.

Guillermo Nájera, con experiencia en
el sector público y gran activismo en
favor de las juventudes, quedó a cargo
de la Dirección de la Juventud,
mientras que René Antuna en
Educación. 

Explicó que, en las direcciones de
Arte y Cultura, del Deporte y de
Desarrollo Familiar y Humano
permanecen Virginia Ruiz Valles,
Liliana Juárez Rodríguez y María
Eugenia Pérez Herrera,
respectivamente. 

Además, está en proceso la
implementación de infraestructura
que permita atender a la ciudadanía
para prevenir violencias, autolesiones,
adicciones, y dar una respuesta
efectiva a fenómenos relacionados con
salud mental y riesgos psicosociales.

Se integran nuevos perfiles
al Instituto para el Desarrollo
Humano y de Valores
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez Palacio, a

través de la Dirección de Protección
Civil y Bomberos, se encuentra
preparado para atender cualquier
contingencia que se presente ante el
pronóstico de más lluvias para los
próximos días.

Por este motivo, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale giró instrucciones para
que se abrieran dos albergues, mismos
que ya han sido habilitados en el
municipio y están preparados para
brindar apoyo a quien lo necesite.

Santiago Rodríguez Chávez, titular

de la dependencia, manifestó que por
indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, el
personal a su cargo, permanecerá
alerta y llevará a cabo rondines, para
identificar, posibles situaciones de
riesgo. 

Detalló que los albergues ubicados
en el Gimnasio de la Expo Feria y el
albergue Jornalero del DIF de la colonia
Miguel de la Madrid, se encuentran
preparados y a la expectativa de que
lluvias más fuertes se presenten a lo
largo del fin de semana.

El funcionario dijo estar en

comunicación con los comisariados
ejidales, a quienes ha recomendado
que las viviendas con techo de tierra,
sean revisadas para que se garantice
que el agua no genere
encharcamientos que puedan provocar
derrumbes.

Por último, el Ayuntamiento
recomienda evitar tirar basura en las
calles, no tratar de cruzar corrientes de
agua, disminuir la velocidad al
conducir, evitar que se formen
cacharros en las azoteas y extremar
precauciones al caminar sobre
superficies resbalosas.

Listos albergues de GP para
brindar apoyo en caso de que
las lluvias se incrementen
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Como una forma de conmemorar el

inicio del Reparto Agrario en la
Comarca Lagunera, impulsada por el
entonces presidente General. Lázaro
Cárdenas del Río en el año 1936, el
Cabildo de Gómez Palacio, celebró su
sesión en el Centro Cultural del ejido 6
de Octubre.

Lo anterior formó parte de una serie
de actividades que el gobierno que
encabeza la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, hiciera en esta
comunidad el día de hoy.

De manera previa a la sesión de
cabildo, la presidenta municipal
entregó en compañía de la diputada

federal Gina Campuzano y regidores
del Ayuntamiento, el Arco
Monumental de acceso al ejido 6 de
Octubre que, a partir de hoy, dará la
bienvenida a quienes visiten esta
población.

Luego de la sesión de cabildo, la
alcaldesa, acompañada de la diputada
federal, regidores y un grupo de
directores que conforman su equipo de
trabajo, supervisó las obras de
pavimentación de la avenida 6 de
Octubre.

Ahí la alcaldesa señaló que “desde
hace un año, con el apoyo del señor
gobernador Esteban Villegas, estamos
reconstruyendo Gómez Palacio, nos lo
habían dejado en completo abandono,

pero nuestro compromiso es que todo
el municipio brille nuevamente, y eso
incluye a las comunidades del campo”.

“Ahora viene lo bueno, por eso el
próximo año, ustedes se darán cuenta
de cómo vamos a pavimentar todo el
municipio, incluidos los accesos a
nuestras comunidades” añadió.

Finalmente, la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, encabezó la
guardia de honor en la que se colocó
una ofrenda floral en el monumento al
General Lázaro Cárdenas, quien
durante su periodo presidencial, con el
inicio del reparto agrario, cambió la
economía, la dinámica social y la
seguridad patrimonial de los
habitantes del campo lagunero.

Conmemoran aniversario del
inicio del reparto agrario 
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Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
El Centro de Convenciones

Bicentenario en Durango se convirtió
en el epicentro de la moda, la
creatividad y la elegancia el pasado fin
de semana, cuando el Durango Fashion
Week desplegó su magia en un evento
que superó todas las expectativas. A
pesar de una ligera lluvia que
amenazaba con empañar la jornada, el
público y los diseñadores se unieron
para crear una experiencia única que
quedará grabada en la memoria de
todos los presentes.

El evento, que tuvo lugar en uno de
los escenarios más imponentes de
Durango, atrajo a amantes de la moda,
compradores, influencers y amantes
del diseño de todas partes del país.
Con una pasarela envidiable que se
fundía con la majestuosidad de la
arquitectura del centro de
convenciones, el ambiente estaba listo
para una celebración de la moda sin
igual.

El Durango Fashion Week no solo se
destaca por presentar el talento de
diseñadores reconocidos a nivel
nacional e internacional, sino también
por dar la bienvenida a jóvenes
promesas locales que están ansiosos
por dejar su huella en la industria. Y es
precisamente en esta unión entre
experiencia y frescura donde se
encuentra la magia del evento.

Los desfiles comenzaron con una
energía contagiosa, con diseñadores
emergentes que presentaron
colecciones únicas e innovadoras. Fue
un homenaje a la creatividad y el
espíritu emprendedor que define a la
región de Durango. Los asistentes se
maravillaron con la diversidad de
estilos y la frescura de las propuestas,
que iban desde la alta costura hasta la
moda urbana.

Sin embargo, el clima tenía sus
propios planes. Una ligera lluvia
comenzó a caer sobre el evento, lo que
podría haber desanimado a algunos.
Pero los amantes de la moda no se
dejaron intimidar. Más bien, tomaron
la lluvia como un desafío y una

oportunidad para demostrar su
dedicación a la moda. Los espectadores
sacaron sus paraguas y continuaron
disfrutando de los desfiles con
entusiasmo.

Los diseñadores establecidos no se
quedaron atrás y ofrecieron
colecciones que dejaron a la audiencia
sin aliento. Desde exquisitos vestidos
de noche hasta piezas de vanguardia,

el público fue testigo de la maestría y
la visión de estos creadores. Las
tendencias se mezclaron, los colores se
fusionaron y la pasión de los
diseñadores se reflejó en cada detalle.

Uno de los momentos más
destacados de la noche fue la
presentación de Dariela Castilla, la
joven diseñadora duranguense de 21
años que había generado una gran

Durango Fashion Week deslumbra en el
Centro de Convenciones Bicentenario



expectación antes de su debut. La
audiencia quedó asombrada por su
colección, que fusionó la sofisticación
de la moda con la expresión artística
del cuerpo humano.

A medida que avanzaba la noche, la
lluvia se disipaba, lo que permitía que
la celebración continuara sin
contratiempos. El entusiasmo en el
ambiente era palpable, y los asistentes
aplaudían y vitoreaban a cada
diseñador que presentaba su trabajo
en la pasarela.

El éxito del Durango Fashion Week
fue innegable, no solo por la calidad de
las colecciones presentadas sino
también por la determinación y el
espíritu inquebrantable de los
asistentes que se negaron a dejar que
la lluvia arruinara su noche de moda.
El evento demostró que la pasión por
la moda puede superar cualquier
obstáculo.

Con el telón cayendo sobre el
Durango Fashion Week, los aplausos
resonaron en el Centro de
Convenciones Bicentenario. Los
diseñadores, los modelos, el público y
todos los involucrados en este evento
memorable se unieron para celebrar la
moda en su máxima expresión. A pesar
de la lluvia, fue una noche que brillará
en la memoria de todos como un
triunfo indiscutible.
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Texto y fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Hablar del panteón municipal, hoy

panteón de Oriente es remontarnos
hasta 1860, año en que abrió sus
puertas con una extensión de 28
hectáreas, las primeras 14 fueron
donadas por el hacendado Juan
Nepomuceno Flores y al cual en
correspondencia le fueron obsequiadas
16 letras del lote No.110 a título
gratuito, las otras 14 hectáreas fueron
adquiridas por el Ayuntamiento en
1925.

Historiadores como Javier Guerrero y
Benjamín Torres Vargas aseguran que
la tradición de sepultar  a los difuntos
en panteones como tal, surge a fines
del siglo XVIII en Durango a iniciativa
del propio Obispado, ya que  antes
esto se hacía en los atrios y en el
interior de los templos, esa era la
tradición que la población tenía
planteándose la idea de construir  un
la oriente de la ciudad  entonces se da
la posibilidad de establecer un
panteón  al oriente de la ciudad.

-Primeros panteones  en Durango  
Fue  a las afueras del  templo de

Santa Ana, donde se  crea el primer
panteón religioso propiamente dicho
el cual  se dividió  en dos panteones, el
de San Mateo y el de Nuestra Señora
del Carmen, dicho de otro  modo  el
panteón de pobres y el panteón de
ricos, el de los pobres, se ubicaba
exactamente al norte de Santa Ana,
entre la privada de Gabino Barreda y
hasta antes de llegar a Gómez Palacio,
en esa manzana; y el de Nuestra
Señora del Carmen, se encontraba en
frente de la calle de Bruno Martínez
ahora es un taller de mofles, antes de
llegar a la esquina de Gómez Palacio.

Estos dos camposantos funcionaron
prácticamente desde fines del siglo
XVIII y hasta mediados del XIX, cuando
las leyes de reforma establecen y
quitan a la Iglesia la facultad de
controlar el enterramiento de
cadáveres, y pasa a ser una disposición
civil.

-Primer sepultado y título del
panteón 

El primer “huésped” en llegar al
panteón municipal fue Ruperto
Aragón, enterrado en este lugar justo
a la orilla del panteón y quien
falleciera el 24 de abril de 1861, fecha
más antigua registrada en cementerio
y que aún se conserva su lápida,
olvidada, pero firme aun con el pasar
del tiempo.

De la misma forma el primer título
de propiedad que se tiene registrado
en este lugar   corresponde a la familia
de Dolores Grimaldo, un comerciante
rico de origen italiano, que vivió en
Durango y que compró un lote familiar
para 12 personas, su arquitectura es
neoclásica y asemeja un Partenón
griego, en la ornamentación presenta
flores, fue en 1873 que se construyó la
capilla, mejor conocida como El
Descanso o Reposo, la cual tuvo un
costo de mil 280 pesos.

-Tumba más visitada 
De igual forma la tumba más visitada

es del 9 de octubre de 1918,
perteneciente a Refugio Sáenz, mejor
conocida como "La Cuca Mía" y de la
cual se dice que cuando muere, se
sepultaron más de 800 personas en un
mes, debido a la influenza española,
por ello a un costado de la capilla se
encontraron varios cadáveres, pues
existía allí una fosa común.

-Extranjeros el panteón municipal
El panteón de Oriente cuenta con al

menos 800 extranjeros, entre ingleses,
franceses, italianos, norteamericanos,
un israelita, árabes y chinos, ingleses
y norteamericanos se encuentran en el
espacio denominado en el Panteón
Inglés a mano derecha de la entrada
principal.

Las personas de procedencia china
están esparcidas entre las demás
tumbas, en cualquier sitio del panteón
y las cuales se pueden reconocer por la
forma de sus tumbas y por su
escritura, se dicen que estos orientales
vinieron a Durango con fines
comerciales y fueron sepultados en
este camposanto en el área que se
conoce como “Panteón viejo”, en
donde descansan José Wong y Rafael
Loyung, cuyas tumbas no son
visitadas, de los cuales incluso se sabe
que les sobrevive descendencia.

-Rotonda de los Hombres Ilustres 
El origen de la Rotonda de los

Hombres y Mujeres Ilustres de
Durango se remonta al gobierno de
José Ramírez Gamero y forma parte de
la comisión que desde 1988 se ha
dedicado a dictaminar y evaluar las
propuestas ciudadanas, institucionales
y gubernamentales sobre los posibles
ocupantes del lugar, esta comisión se
reúne para evaluar la importancia y
trayectoria de los personajes
propuestos, y una vez que se aprueba
que merece un lugar en la Rotonda, se
habla con su familia para que autorice
la re-inhumación.

Conocido también como el de Oriente…
Panteón municipal, más de 160 años de abrir sus puertas a vivos y muertos  
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Se inició su construcción con un
proyecto moderno atractivo y digno de
la talla de los personajes que recibiría
en su interior con dos grandes
columnas de concreto que recuerdan
un obelisco elevándose para alcanzar
las alturas donde sostienen un prisma
triangular invertido y bajo él la
enorme y bella lámpara fue en febrero
de 1989  cuando quedó debidamente
concluida y de inmediato el entonces
Gobernador del Estado  José Ramírez
Gamero giró las instrucciones
necesarias para que se iniciara la
selección de los personajes que a partir
de entonces reposarían en este lugar
para honra de su memoria.

El 7 de julio de 1989 se sepultó en la
cripta de la Rotonda a la primera
mujer merecedora de este
trascendente reconocimiento, se trató
de la gran cantante  Fanny Anitúa
siendo sus restos trasladados desde el
Panteón de Dolores en la Ciudad de
México, ese mismo año en octubre el
jurado calificador de la Rotonda de los
Hombres y Mujeres Ilustres recibió la
solicitud para que los restos de la
cantante Mercedes Mendoza por su
amplia tesitura y su reconocida
trayectoria artística, fueran re
inhumados en este templo cívico,
solicitud que fue aprobada.

En esta rotonda también descansan
los restos de hombres ilustres de
Durango, que participaron en la
Revolución Mexicana los cuales en el
2010 fueron exhumados y llevados a
este recinto, ellos fueron Elpidio G.
Velázquez, Domingo Arrieta, Jesús
Agustín Castro, Tomás Urbina, Orestes
Pereyra, Silvestre Dorador, Jesús Arias
Sánchez y Calixto Contreras.

Otros de los personajes importantes
que descansan en la rotonda del
panteón de Oriente  José María Patoni,
Francisco Gómez Palacio, Juan
Hernández y Marín, Antonio Gaxiola,
Felipe Pescador, Domingo Arrieta,
Francisco González de la Vega y
Alberto M. Alvarado, Miguel Ángel
Gallardo el compositor del corrido de
Durango y la maestra Juana Villalobos
además  de los restos de la periodista
revolucionaria Juana Belén Gutiérrez,
Atanasio G. Saravia, uno de los más
importantes investigadores de nuestro
pasado.

También descansan en este recinto al
igual que los restos del doctor Isauro
Venzor, codescubridor del suero

antialacránico, Xavier Gómez, autor
del célebre libro Bojedades, los
músicos y compositores Alberto A.
González y Francisco Fournier Salas, el
poeta y periodista Alberto Martínez
Hernández, los educadores Bruno
Martínez y Francisca Escárcega, los
revolucionarios Jesús Agustín Castro,
Tomás Urbina y Orestes Pereyra, el
líder agrario José Guadalupe
Rodríguez, los insurgentes Bernardo
Conde e Ignacio Hidalgo, son otros de
los nombres que también son
honrados en la Rotonda de los
Hombres y Mujeres Ilustres ubicada en
el interior del Panteón de Oriente. 

-Museo de Arte Funerario dedicado
a Montoya 

Benigno Montoya Muñoz, nació en la
hacienda “El Troncozo” estado de
Zacatecas, el 13 de febrero de 1865, sus
padres fueron don Jesús Montoya de
quien heredó la cantera y la escultura
y de la señora Hesiquia Muñoz, su hija
Teresa y el recién nacido Benigno,
debido al trabajo que realizaba su
padre, Benigno Montoya fue
trasladado a la ciudad de Durango
justo cuando tenía dos meses de
nacido, ciudad donde creció y aprendió
las enseñanza de la vida, razón por la
cual siempre se sintió duranguense.

Para el año 1913 la entrada
sangrienta de los revolucionarios
provocaron incendios  y saqueos
religiosos además de la aprensión del
entonces arzobispo el  cual fue preso y
puesto en libertad trasladándose por
varios años al extranjero, esto provocó
la decadencia de Montoya en cuanto a
construcción de iglesias y altares, para
poder surcar la difícil situación
económica por lo que atravesaba,
Montoya se refugió en las esculturas

funerarias, dedicándoles mucho
tiempo hasta consolidar su propio
estilo el cual hasta la fecha permanece
sobre todo en Ángeles y motivo que
aún se conservaban en el panteón de
oriente.

A iniciativa de Francisco Rugo
Montoya, (nieto de  Benigno)  en el año
2002 se iniciaron trabajos para tratar
de convertir  un singular espacio en un
Museo de Arte Funerario, teniendo dos
principales objetivos  el
reconocimiento de la obra artística
esculpida en las diferentes tumbas de
la llamada sección antigua del panteón
y la conservación en la memoria
colectiva de los grandes personajes
que descansan bajo el suelo de este
cementerio, a este proyecto se sumó a
Pilar Alanís de Chávez (+) quien
estudio sobre la arquitectura funeraria.

De acuerdo al estudio de Pilar Alanís,
el maestro Benigno Montoya realizó 64
obras funerarias en el panteón de
Oriente, de las cuales la propia
investigadora ha identificado 53, la
mayoría de ellas en buen estado de
conservación, que van desde las más
modestas tumbas de tierra con una
cruz de madera hasta imponentes
capillas, pasando por catafalcos,
cruces, columnas, obeliscos,  ángeles y
esculturas de mármol y cantera que
recrean figuras grecorromanas y de la
iconografía cristiana.

Después de varios meses de trabajo
se logró inaugurar el Museo Municipal
de Arte Funerario Benigno Montoya en
diciembre de 2002, con el propósito de
ofrecer al visitante un espacio para
conocer de manera atractiva y
didáctica la riqueza histórica, artística
y cultural, museo-panteón, el primero
de su tipo en México.



NNaatt yy,,   eenn
RRoommaa

SÁBADO 07 DE OCTUBRE DEL 2023

DDoommiinnggoo  ddee  eemmoocciioonneess
TToorrnneeoo

IInntteerrcclluubbeess

DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ



SÁBADO 07 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 25

CICLISMO

Brillando en el escenario
mundial del triatlón

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La triatleta duranguense, Natalia

Casas Gallegos, ha estado dejando su
huella en la escena internacional del
triatlón, demostrando su destreza y
determinación en competencias de
alto calibre. Tras su destacada
actuación en la Copa Mundial de
Tangier, Marruecos, el fin de semana
pasado, Natalia se prepara para
enfrentar otro desafío en la Copa
Mundial del Roma, representando a
México en la categoría elite.

CONTENTA
En una entrevista reciente, Natalia

compartió sus emociones y
experiencias mientras continúa
forjando su camino en el mundo del
triatlón de élite. "Pues me siento muy
contenta. Muy emocionada de estar
aquí en un lugar tan bonito

representando a mi país y a mi
equipo", dijo con entusiasmo. Su
dedicación y pasión por el deporte son
evidentes, y su participación en
eventos de esta magnitud la llena de
gratitud y emoción.

APRENDIZAJE
Natalia no solo es una atleta

destacada, sino que también es una
aprendiz constante. Su participación
en la Copa Mundial de Tangier no solo
fue una oportunidad para competir en
un escenario mundial, sino también
una oportunidad para aprender y
mejorar. "Después de Tangier, estoy
contenta y aprendí muchas cosas ese
día que voy a usar aquí y que me van
a ayudar mucho", compartió Natalia.

DESAFÍO
La Copa Mundial del Roma es otro

desafío que Natalia Casas Gallegos está
ansiosa por enfrentar. Competir en un
escenario tan prestigioso no solo es un
honor, sino también una oportunidad
para seguir creciendo como atleta y
representar a México de la mejor

manera posible.
El triatlón es una disciplina exigente

que combina natación, ciclismo y
carrera a pie, y Natalia se ha destacado
en cada una de estas disciplinas a lo
largo de su carrera. Su dedicación al
entrenamiento y su compromiso con
la excelencia son admirables y han
sido fundamentales para su éxito en el
escenario mundial.

INSPIRACIÓN
A medida que Natalia Casas Gallegos

continúa su viaje en el mundo del
triatlón, su determinación y pasión
siguen siendo una fuente de
inspiración para jóvenes atletas y
admiradores por igual. Su
participación en competencias
internacionales no solo la lleva a
alcanzar nuevas metas personales,
sino que también es un orgullo para su
país y su equipo.

México tiene una representante
excepcional en Natalia Casas Gallegos,
y su presencia en eventos
internacionales como la Copa Mundial
del Roma es un testimonio de su
talento y dedicación al deporte del
triatlón. La comunidad deportiva
espera con entusiasmo ver su
actuación y logros continuos en el
futuro. 

NNaatt yy,,   eenn  RRoommaa  
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FUTBOL

Alacranes de Durango busca
recuperarse en
enfrentamiento con
Gavilanes de Matamoros

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Tras sufrir dos derrotas consecutivas

ante los conjuntos de Reynosa y
Chihuahua FC, el equipo Alacranes de
Durango se encuentra decidido a
recomponer su camino en la Liga
Premier. Este sábado, a las 16:00 horas
(hora del centro de México), se
enfrentarán a Gavilanes de Matamoros
en el partido correspondiente a la
jornada 10 de la Temporada 2023-2024
de la Liga Premier.

VIAJARON
El conjunto arácnido viajó desde el

jueves pasado a la frontera, con la
firme intención de obtener una
victoria que les permita enderezar el
rumbo después de dos tropiezos
dolorosos. Estas derrotas prendieron
las alarmas en el equipo debido a las
desatenciones en el campo que les
costaron los partidos.

Víctor García, uno de los jugadores
clave de Alacranes, reconoció la
dificultad de los últimos partidos y la

importancia de mantener la
concentración durante todo el
encuentro. "Han sido dos partidos muy
difíciles en los cuales hemos jugado
mal, hemos tenido muchas
desatenciones que al final del partido
nos cuestan el resultado. Tenemos
mucho trabajo por hacer y debemos
estar concentrados todo el juego",
expresó García.

COMPLICADO
En cuanto al próximo rival, Gavilanes

de Matamoros, García es consciente de
que será un partido complicado, ya
que el equipo ha estado en buena
forma recientemente. Sin embargo,
Alacranes está decidido a salir de este
bache y sumar los cuatro puntos

posibles para recuperar terreno en la
liga.

FUERTES
"Gavilanes es fuerte en su casa,

tienen buenos jugadores y se crecen
con su gente. Nosotros tenemos la
necesidad y la obligación de sacar un
buen resultado, y si podemos ganar los
cuatro puntos, mejor. Nuestra afición
lo merece", afirmó el jugador.

Actualmente, Alacranes se encuentra
en el cuarto lugar del Grupo Uno, con
16 unidades. En su último partido,
sufrieron una derrota en casa ante
Chihuahua FC por 1-3. Por su parte,
Gavilanes de Matamoros ocupa la
novena posición con 14 puntos y en su
último encuentro, empataron 1-1 con
el equipo de Los Cabos United.

El equipo de Durango busca
recuperar su mejor forma y luchar por
la victoria en el próximo
enfrentamiento contra Gavilanes.

PPoorr  eell   ggaavviilláánn  
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TENIS

Celebración de habilidad y
pasión por el tenis en el Club
Campestre

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

El pasado fin de semana, el Club
Campestre se llenó de emoción y
destrezas tenísticas durante la tercera
etapa del Torneo Interclubes 2023. Con
participantes de diversas categorías,
este evento destacó la diversidad de
talento en el mundo del tenis y celebró
la pasión por este deporte.

En la categoría "C" Desarrollo,
Patricio Favela, representante del Club
Campestre, se coronó como campeón
tras una destacada actuación en la
final frente a Carlos Valdez, también
del mismo club.

En la categoría "B" Desarrollo,
Santiago Macías demostró su destreza
en la cancha al alzarse con el título de
campeón, venciendo a su compañero
de club, Fernando Mena, en una
emocionante final.

La categoría "A" Desarrollo también
presenció un emocionante
enfrentamiento, donde Santiago
Romano se proclamó campeón al
superar a Emilia Reveles, ambos
representantes del Club Campestre.

La competencia en la categoría "D"
Singles fue intensa, y el título de
campeón fue para Raymundo Chávez,
mientras que Luis Cueto fue el finalista
en esta emocionante categoría.

En la categoría "D" Dobles, el dúo
conformado por Raymundo Chávez y
Gael Torrecillas se destacó como
campeón, mientras que Franco Diaz de
León y Diego Jacobo, ambos del Club
Campestre, alcanzaron la final.

La categoría "C" Singles vio a Ruth
Domínguez como campeona,
superando a Ahmed Cárdenas,
también del Club Campestre, en una
emocionante final. En la categoría "C"
Dobles, Ruth Domínguez y Camila
Herrera se coronaron campeonas,
mientras que Ahmed Cárdenas e Iliana
Pérez, ambos del Club Campestre,
llegaron a la final.

En la categoría "B" Singles, Santiago
Castillo se llevó el título de campeón,
mientras que Victoria Garza,
representante del Club Campestre, fue
la finalista. El torneo de Dobles en esta
categoría vio a Alfredo Jacobo y
Rodrigo Torres como campeones,
mientras que Mariano Olvera y
Alejandro Orozco, también del Club
Campestre, llegaron a la final.

En la categoría "A" Singles, Armando
Ávila, representante del Club
Campestre, se consagró como
campeón al vencer a José Ramon
Domínguez. En Dobles, Pepe Chuy y
Daniel Cervantes, ambos del Club

Campestre, se llevaron el título.
La categoría "AA" Singles tuvo a

Máximo Venegas como campeón,
mientras que Jesús Hidalgo, del Club
Campestre, fue el finalista. En Dobles,
Eric Ramos y Mario Reveles, también
del Club Campestre, se proclamaron
campeones.

Fue un fin de semana lleno de tenis
de alto nivel y emociones en el Club
Campestre, donde estos talentosos
tenistas demostraron su dedicación y
pasión por el deporte. Felicitamos a
todos los campeones y finalistas por
sus logros y esperamos ver más acción
tenística emocionante en el futuro.

TTeerrcceerraa  eettaappaa  ddeell   TToorrnneeoo  IInntteerrcclluubbeess  22002233
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SOFTBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este próximo domingo 8 de octubre,
los amantes del softbol femenil en
Durango tienen una emocionante
jornada por delante en el campo
Honor y Gloria. Tres emocionantes
encuentros se llevarán a cabo en esta
fecha, prometiendo grandes dosis de
competencia y acción en el diamante.

SALINAS VS PANTERAS 
La jornada comienza a las 8:40 horas

con el enfrentamiento entre Salinas y
Panteras. Ambos equipos buscarán
imponer su juego y sumar una victoria

a su récord. Los aficionados pueden
esperar un emocionante duelo en el
que cada equipo dará lo mejor de sí
para llevarse la victoria.

MINERAS VS LOBAS 
A las 10:30 horas, Mineras y Lobas se

enfrentarán en otro emocionante
partido. Estos dos equipos prometen
un enfrentamiento lleno de acción y
estrategia. Mineras buscará mantener
su ritmo en la liga, mientras que Lobas
luchará por imponerse y lograr la
victoria.

TECNO VS LA DOÑA
El día de softbol culmina a las 12:20

horas con el enfrentamiento entre

Tecno y La Doña. Este partido pondrá
a prueba las habilidades y
determinación de ambos equipos en
busca de la victoria. Los jugadores
darán lo mejor de sí en el campo para
asegurarse un lugar en la columna de
ganadores.

DÍA DE EMOCIÓN
En resumen, el domingo 8 de octubre

promete ser un día emocionante para
el softbol femenil en Durango. Los
equipos Salinas, Panteras, Mineras,
Lobas, Tecno y La Doña mostrarán su
talento y pasión por el deporte en una
jornada llena de acción y
competitividad en el campo Honor y
Gloria.

EEmmoocciioonnaannttee  ddoommiinnggoo  ddee  ssooffttbbooll  ffeemmeenniill
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ESGRIMA

Agencias 
La seleccionada nacional de esgrima,

Nataly Michel Silva, se prepara para
asistir a sus quintos Juegos
Panamericanos, en Santiago 2023, con
el objetivo de subir al podio y mejorar
las preseas de bronce que conquistó en
Guadalajara 2011, Toronto 2015 y Lima
2019.

“Es una competencia bastante
buena, porque el nivel en América ha
subido, entonces va a estar muy
peleada y eso nos motiva para
entrenar más fuerte, corregir más los
errores y estoy emocionada, porque en
verdad queremos buscar las dos
medallas, tanto individual como por
equipos”, compartió la jalisciense, en
entrevista con la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (CONADE).

Para lograr su meta, la atleta inicia
su día a temprana hora y realiza su
primer entrenamiento de la jornada,
de 06 a 07:30 horas, luego hace una
hora de bicicleta y a las 17:00 horas

cumple con su segunda sesión de
entrenamiento, sin descuidar sus
terapias de la rodilla izquierda, que le
realizan en el Centro Nacional de
Desarrollo de Talentos Deportivos y
Alto Rendimiento (CNAR), complejo
perteneciente a la CONADE.

“Ha sido bastante pesado, en esta
ocasión decidí no hacer competencias
previas a Juegos Panamericanos
porque tuvimos los Juegos
Centroamericanos, enseguida el
Campeonato Mundial en Milán, Italia,
luego Copas del Mundo clasificatorias
a Juegos Olímpicos, entonces me he
enfocado más en mantener mi cuerpo
fuerte, porque tuve una recaída en los

NNaattaallyy  MMiicchheell  qquuiieerree
rreeffrreennddaarr  ppooddiioo  eenn
SSaannttiiaaggoo  22002233
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Centroamericanos, de la rodilla (que se
operó en 2020), entonces me enfoqué
mucho en rehabilitarme”, destacó la
especialista en florete, quien se
prepara bajo la supervisión de la
entrenadora Jessica Ferrer.

En Juegos Centroamericanos y del
Caribe San Salvador 2023, Nataly
Michel conquistó medalla de oro para
México, con el equipo de florete
femenil, integrado por Alely
Hernández, Victoria Meza y Melissa
Rebolledo.

“Ya llevamos unos ocho años o más
trabajando como equipo, entonces nos

conocemos bastante bien y creo que
eso nos ayuda para mejorar y para
lograr la plaza olímpica a París 2024,
que es nuestro siguiente objetivo”,
señaló.

La atleta agradeció el apoyo de la
CONADE para el equipo de esgrima.
“Cuando empezó la clasificación a
Juegos Olímpicos CONADE nos apoyó
en todas las competencias, no sólo a
mí, sino al equipo, de forma directa y
también nos dio el apoyo para ir al
Campeonato del Mundo”.

Respecto a su participación en Juegos
Panamericanos, la esgrimista recordó:

“Mi primera edición fue Río 2007 y
sólo en esa ocasión no gané medalla;
en 2011 logré bronce individual, en
2015 y 2019 han sido medallas por
equipos de bronce, todas tienen una
buena historia y han sido cada una
increíble”.

Nataly Michel viajará el 24 de
octubre con el equipo de esgrima a la
justa panamericana. Las competencias
de la disciplina se llevarán a cabo del
30 de octubre al 4 de noviembre, en el
Centro de Deportes Paralímpicos de
Ñuñoa, en Santiago de Chile.  



Las crisis de salud y migratoria o de
refugiados en Estados Unidos llevan al
gobierno de Joe Biden a un viraje en su
política interior y exterior de
contención del alud de refugiados
latinoamericanos quienes buscan el
“sueño americano” y del tráfico de
drogas desde México, además de
apretar las presiones a la
administración de Andrés Manuel
López Obrador, a fin de atajar las
críticas internas de los republicanos y
enfrentar en mejores condiciones los
comicios presidenciales en territorio
estadounidense, donde proyecta
reelegirse. A eso vinieron ahora al
“Diálogo de Alto nivel en Seguridad
entre México y Estados Unidos”, el
secretario de Estado, Antony Blinken,
el Procurador General, Merrick
Garland, y el secretario de Seguridad
Nacional, Alejandro Mayorkas: a tratar
de reducir la presión pública
estadounidense, quien señala a los
opioides y al fentanilo como la mayor
amenaza para la salud pública.
También critican la migración ilegal y
la porosidad de la frontera entre
México y Estados Unidos, pero olvidan
entra la mayor parte del fentanilo por
puertos legales, como lo confirmó la
DEA.

El elevado consumo de fentanilo en
la población adicta estadounidense
provoca alrededor de 100 mil muertes
al año, y la oposición culpa al gobierno
de Biden de hacer poco o nada para
contenerla, y a los cárteles mexicanos
de ser los responsables del enorme
problema de salud, por eso tienen éxito
propuestas para continuar la
construcción de un muro de
contención en la larga y porosa
frontera con México. Se concentran en
castigar la oferta de drogas y proponen
invadir a nuestro país para acabar
directamente con los cárteles
exportadores y productores de drogas,
pero olvidan la importancia de
prevenir e, incluso, eliminar la
demanda con programas educativos de
advertencia, asistenciales a los adictos
y apoyo a su salud mental,

tratamientos a largo plazo y
promoción de empleos bien
remunerados para enfrentar
correctamente sus carencias. Hay una
sensación generalizada de abandono
de parte de los grupos familiares de las
víctimas, lo cual está impactando en la
elección presidencial. Esa es su
preocupación, la eventual pérdida del
poder.

La otra arista del problema
multinacional es la crisis de migrantes
o de refugiados mexicanos,
centroamericanos y sudamericanos,
quienes se desplazan de sus lugares de
origen hacia el norte en busca del
“sueño americano”, orillados por la
violencia, por la actividad de las
organizaciones criminales, dedicadas
particularmente a la producción y
tráfico de estupefacientes, pero
también al control territorial de las
actividades productivas y al asalto a los
gobiernos locales, en municipios,
estados y países enteros, como sucede
en diversas regiones de México. El
gobierno de López Obrador es acusado
de “consentir” a los cárteles con su
política de “abrazos no balazos” y de
no hacer lo suficiente para
combatirlos, así lo presionan a cambiar
sus políticas internas de seguridad.

Para los electores estadounidenses es
indispensable tener un presidente
concentrado en la solución de la crisis
de salud derivada del consumo de
fentanilo y en atajar el alud de
latinoamericanos llegados a su
territorio huyendo de la violencia en
sus países de origen. De ahí el viraje de
la política de Joe Biden, quien anunció
la prohibición de 26 leyes federales
para permitir la construcción de
nuevos tramos de muro fronterizo en
el sur de Texas. Es la primera vez hace
uso su administración del mismo
poder durante la presidencia de Donal
Trump para el levantamiento de la
barda.

El Departamento de Seguridad
Nacional difundió: la obra, la cual se
financiará con recursos asignados por
el Congreso en 2019, se llevará a cabo

en el condado Starr, en Texas, una zona
en donde se registra una gran cantidad
de ingresos ilegales. De acuerdo a
datos oficiales, se reportan alrededor
de 245 mil entradas en la región
durante este año fiscal. Se estima la
obra comenzará en el sur de la presa
Falcón extendiéndose más allá de
Salineño, Texas.

El gobierno de Joe Biden ordenó
suspender el muro fronterizo al asumir
el cargo el 20 de enero de 2021,
considerò: “construir un enorme muro
que abarque toda la frontera sur no es
una solución política seria”. Ahora, su
decisión de construir nuevos tramos
contrasta con esa posición.
Actualmente, 1,136 kilómetros mide el
muro en la frontera entre Estados
Unidos y México, cuya extensión total
es de 3,100 kilómetros. De esos, 724
kilómetros de muro se levantaron
durante la administración de Donald
Trump, con 4,000 millones de dólares
desviados de fondos asignados al
Departamento de Defensa para
construir ese tramo, cuya altitud es de
9.1 metros en sus partes más elevadas.

Los aspirantes a la Presidencia de EU,
particularmente los republicanos,
proponen medidas extremas de
solución: durante su último debate, el
pasado 27 de septiembre, Ron DeSantis
aseguró enviará militares a México
para atacar directamente a los cárteles.
Nikki Haley prometió mandar fuerzas
de operación especial al otro lado de la
frontera. “Eliminaremos a los cárteles
y eliminaremos sus operaciones”, dijo.
Vivek Ramaswamy destacó: “Deberías
utilizar nuestro Ejército para aniquilar
a los cárteles de la droga mexicanos y
finalmente poner fin a la crisis de
suministro de fentanilo”. Chris Christie
pidió mejorar el acceso al tratamiento
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para adictos. Y el ex presidente Donald
Trump, quien no participó en el
debate, aprovecha la situación.
“Invocaré inmediatamente a la Ley de
Enemigos Extranjeros para acabar de
una vez por todas con la lacra de la
violencia de las bandas extranjeras
ilegales”, escribió en sus redes sociales.

Hoy, en el mensaje conjunto entre las
comitivas de México y Estados Unidos
en el diálogo de “Alto Nivel en
Seguridad”, la titular de la Secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, aseguró el
gobierno combate a todos los cárteles
del crimen organizado y refrendó la
colaboración con la administración de
Joe Biden para combatir el tráfico de
armas y de drogas. La funcionaria
resaltó ambos países deben romper el
círculo vicioso del tráfico de armas y
drogas. “Estados Unidos tiene un
complejo problema de salud pública
por consumo de fentanilo y en algunas
zonas México enfrenta la violencia por
la disputa entre grupos criminales y
producto de la venta de drogas, se
abastecen con dinero y armas del otro
lado de la frontera. Es un círculo
vicioso del que sólo podremos salir si
ambas naciones trabajamos de la
mano. México está cooperando y lo
seguirá haciendo mediante la
detención y castigo de quienes trafican
con drogas y precursores químicos
provenientes de Asia”.

La titular de la SSPC aclaró: “desde el
inicio del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador combatimos a todos los
cárteles porque no tenemos pactos -
¿”aclaración no pedida, culpa
manifiesta”?-. Hemos detenido a más
de 78 mil delincuentes de los cuales 4
mil eran objetivos prioritarios.
Aseguramos más de 2 mil laboratorios,
900 este año, incautamos más de 184
toneladas de cocaína, 7.6 toneladas de
fentanilo, y más de 44 mil 700 armas
de fuego de alto poder”. Pero no es
suficiente.Una preguntita ¿dónde han
metido a 78 mil delincuentes? ¿en
cuales cárceles? ¿dónde informaron de
tales operativos? Esa cantidad es la
mitad de los supuestamente
empleados de los malosos, o sea ¿ya
los tundieron y no nos dijeron?
¿Será… será?

En su oportunidad, Alejandro
Mayorkas, secretario de Seguridad
Nacional de EU, reiteró: la colaboración

entre ambos países ha permitido
logros en el desmantelamiento de
grupos del crimen organizado. “Juntos
estamos adoptando medidas concretas
para afrontar las amenazas que vemos
en nuestra frontera compartida,
mejorando la seguridad en nuestros
puertos de entrada, y agilizando el
movimiento de los peajes. Juntos
estamos desmantelando las redes
delictivas que se aprovechan de los
migrantes vulnerables, desmantelando
las organizaciones delictivas que
contrabandean el fentanilo de sur a
norte y las armas de norte a sur. Juntos
estamos interrumpiendo las cadenas
de suministro en que se apoyan estos
cárteles”, señaló el funcionario
estadounidense, quien expuso
establecieron un modelo para permitir
el acceso de migrantes de manera legal
y con ello reducir en parte el poder que
tienen los grupos de traficantes de
personas.

Al iniciar este diálogo de Alto Nivel
entre México y Estados Unidos en
materia de seguridad, participaron por
parte de México, los titulares de la SRE,
Alicia Bárcena; de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval; de Marina,
Rafael Ojeda; de la FGR, Alejandro
Gertz Manero; el embajador de México
en EU, Esteban Moctezuma; y el
director del Centro Nacional de
Inteligencia, Audomaro Martínez. Por
parte de Estados Unidos: Antony
Blinken, secretario de Estado; Elizabeth
Sherwood-Randall, asesora para la
seguridad nacional; Ken Salazar,
embajador de EU en México; y Brian
Nelson, subsecretario del Tesoro para
el terrorismo y la inteligencia
financiera, entre otros.

MIGRACIÓN
El alud de migrantes

latinoamericanos a Estados Unidos no
es un problema binacional de Estados
Unidos y México, sino multinacional y
su solución deberá integrar la
participación de todos los países
involucrados, especialmente los
expulsores. Con esta premisa,
funcionarios de primer nivel de
México, Estados Unidos, Colombia y
Panamá celebraron el miércoles pasado
una cumbre regional para abordar el
creciente fenómeno migratorio, en la
cual participaron de forma presencial,
la canciller mexicana Alicia Bárcena y
el Secretario de Estado de Estados

Unidos, Antony Bliken, y vía remota, el
ministros de Relaciones Exteriores de
Colombia, Álvaro Leyva, y la ministra
de Relaciones Exteriores de Panamá,
Janaina Tewaney.

La reunión fue de carácter privado y
no se dieron detalles de ella, pero
Blinken publicó en sus redes sociales:
“Las amenazas que enfrentan nuestras
comunidades no pueden ser abordadas
por un solo país. Nuestros desafíos
compartidos requieren soluciones
compartidas”. Trascendió que en esta
cumbre se abordaron alternativas para
frenar las oleadas de migrantes que
cruzan el continente. Mientras
hablaban, más de mil migrantes –en su
mayoría venezolanos- arribaron a
Ciudad Juárez, Chihuahua, montados
en un tren de carga, luego de superar
unos 10 días de duro trayecto
aferrados a la esperanza de cruzar
hacia Estados Unidos.

Por el creciente flujo de migrantes o
refugiados, la empresa Ferromex, el
mayor operador ferroviario en México,
detuvo el 30 por ciento de sus
operaciones a mediados de septiembre,
en tanto del gobierno de AMLO
endureció las medidas de seguridad
para impedir los viajes: decidieron
bajar a migrantes viajando en trenes y
regresarlos en aviones y autobuses
hacia el sur de México. Otros grupos de
migrantes esperan la cita tramitada
con su móvil para ingresar
regularmente a Estados Unidos,
mientras otros más buscan cruzar la
frontera a pie para entregarse a la
Patrulla Fronteriza.

Ante la llegada masiva de migrantes,
el Congreso de Chihuahua aprobó
solicitar a la Federación una
Declaratoria de Estado de emergencia
humanitaria en Ciudad Juárez, con el
fin de lograr le asignen medidas y
recursos extraordinarios a la entidad
para enfrentar la crisis migratoria y el
colapso resentido en esa frontera, no
solo por el flujo desmedido de
extranjeros sino por el caos en los
cruces fronterizos debido al cierre de
una garita comercial en el Puente
Internacional Córdova-De las Américas,
paralizando exportaciones de la
industria manufacturera lo cual,
prevén, derivará en la pérdida de
empleos y se convertirá en severa crisis
económica para las familias
fronterizas.
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Por Gonzalo Martínez 
(Con información de EFE)

Ken Salazar, embajador de Estados
Unidos en México, vaticina “tiempos
de cooperación histórica” entre su país
y México, al abordar los detalles
relacionados con el Diálogo de Alto
Nivel de Seguridad binacional que se
sostuvo entre ambos países y que
estuvo centrado en la crisis del
fentanilo y la migración.

“Se vienen tiempos de cooperación
histórica entre México y Estados
Unidos con retos muy difíciles. Por eso
hay que trabajar juntos”, afirmó el
embajador en conferencia de prensa.

Para Ken Salazar el reto de paliar el
consumo y el tráfico de esta sustancia
es muy “difícil y doloroso” y aseguró
que uno de los objetivos es parar a los
productores que vienen desde China y
pasan por México.

Este jueves se celebró en la capital
mexicana una reunión entre ambos

gobiernos encabezada por la canciller
mexicana, Alicia Bárcena y el secretario
de Estado de EU, Antony Blinken.

En ella, ambos países prometieron
trabajar conjuntamente para paliar el
fentanilo, aunque siguen sin ponerse
de acuerdo sobre dónde se produce
este opioide sintético.

México reportó en dicho encuentro la
destrucción de más de dos mil
laboratorios de drogas sintéticas desde
el inicio del gobierno del presidente
mexicano, Andrés Manuel López
Obrador, en diciembre de 2018, así
como el decomiso de mil 435.6
toneladas de precursores químicos,
470 de metanfetaminas, 184 de
cocaína, 7.6 de fentanilo y más de 44
mil 700 armas de alto poder.

Washington sostiene desde hace
tiempo que los cárteles mexicanos
fabrican la droga mediante productos
químicos comprados en China y luego
trafican con esta sustancia en Estados
Unidos, donde el año pasado murieron
70 mil personas por sobredosis de

fentanilo.
No obstante, en una rueda de prensa

conjunta este jueves, la secretaría de
Seguridad Pública de México, Rosa
Icela Rodríguez, remarcó que en su
país no se produce esta sustancia.

Salazar restó importancia a esas
declaraciones y afirmó que lo más
importante es que están trabajando
conjuntamente con el Gobierno de
México.

“Sabemos que tenemos un problema
del fentanilo mundial y esto necesita
soluciones”, valoró.

“Lo que se requiere es una frontera
moderna (entre México y EU), con
tecnología para que sea más segura”,
opinó el embajador.

López Obrador consideró en su rueda
de prensa matutina de este viernes
que Estados Unidos no concretará la
ampliación del muro en la frontera,
pese a que la Administración de Joe
Biden anunció la ampliación de unos
36 kilómetros por orden del Congreso
estadounidense.

“Tiempos de cooperación histórica”
entre EU y México, vaticina Ken Salazar
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(Con información de EFE)

“La economía que mata, que
excluye, que contamina, no es una
economía, sino su perversión”,
aseguró el papa Francisco en un
mensaje online enviado a los
participantes en el cuarto encuentro
anual “La Economía de Francisco”, con
jóvenes empresarios y directivos de
todo el mundo.

“La economía que mata, que excluye,
que contamina, que produce guerra,
no es economía: otros la llaman
economía, pero es solo un vacío, una
ausencia, es una enfermedad, una
perversión de la economía misma y de
su vocación”, explicó a los
participantes en el encuentro que se
celebra en Asís (centro de Italia).

Según el pontífice, “las armas
producidas y vendidas para las
guerras, los beneficios obtenidos a
costa de la piel de los más vulnerables
e indefensos, como los que abandonan
su tierra en busca de un futuro mejor,
la explotación de los recursos y de los

pueblos que roban la tierra y la salud:
todo esto no es economía”.

Además, hizo énfasis en que, “es solo
arrogancia, violencia, es sólo un
montaje depredador del que liberar a
la humanidad”.

Y continuó diciendo, “la economía
está en los puestos de mercado, así
como los centros neurálgicos de las
finanzas internacionales; está la
economía concreta hecha de rostros,
miradas, personas, de pequeños
bancos y empresas, y está la economía
tan grande que parece abstracta de
multinacionales, estados, bancos,
fondos de inversión”.

“Junto a la economía del dinero, de
las primas y los altos salarios, hay una
economía de los cuidados, de las
relaciones humanas, de salarios
demasiado bajos para vivir bien.
¿Dónde está la coincidencia entre
estos opuestos? En la auténtica
naturaleza de la economía: ser un
lugar de inclusión y cooperación, una
generación continua de valor que se
crea y se pone en circulación con los
demás”, detalló el papa.

También destacó que, “el gigantesco

negocio de las armas nunca tendrá
nada en común con la economía de la
paz” y que, “la economía que
contamina y destruye el planeta no
encuentra síntesis con la que lo
respeta y preserva”.

En el mismo tenor pidió la inclusión
de los más desfavorecidos, “no basta
pensar sobre y para los pobres, sino
con los pobres, con los excluidos.
Incluso en teología hemos ‘estudiado
a los pobres’ demasiadas veces, pero
hemos estudiado poco ‘con los pobres’:
de ser objeto de la ciencia deben pasar
a ser sujetos, porque cada persona
tiene historias que contar, tiene un
pensamiento sobre el mundo”.

“La primera pobreza de los pobres es
ser excluidos de opinar, excluidos de la
posibilidad misma de expresar un
pensamiento que se considere serio. Se
trata de dignidad y respeto, demasiado
a menudo negados”, agregó.

Francisco también expresó su aprecio
por los jóvenes, “me alegro (…) de
saber que vuestro trabajo para
reactivar la economía sigue adelante
con fruto, entusiasmo y compromiso”
y también por las mujeres.

La economía que mata, excluye y
contamina es perversión: papa Francisco
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La dieta vegana es saludable
para perros, gatos y el planeta

Infobae 
¿Deberían Pelusa y Fido volverse

veganos? Un nuevo estudio dice que sí
— por el medio ambiente.

La Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la
Agricultura estima que el ganado es
responsable del 14.5% de las
emisiones de gases de efecto
invernadero. En respuesta, algunos
expertos dicen que comer vegano —
es decir, una dieta nutricionalmente
equilibrada sin productos de origen
animal — en dos tercios de las
comidas podría reducir las emisiones
relacionadas con la alimentación en un
60%.

“La comida vegana para mascotas
está claramente asociada con un gran
ahorro en emisiones de gases de efecto
invernadero, uso de tierra y agua, así
como una serie de otros parámetros
ambientales”, dijo el Dr. Andrew
Knight, profesor de filosofía en la
Universidad de Griffith en Australia,
quien lideró el nuevo estudio.

“Si se implementara a nivel mundial,
estas dietas también salvarían la vida
de miles de millones de animales “para
comer” anualmente y permitirían
alimentar a miles de millones de
personas adicionales (así como perros
y gatos) con la energía ahorrada”.

El nuevo estudio indicó que los
perros y gatos estadounidenses
consumen aproximadamente una
quinta parte de la carne que sus
contrapartes humanas y cerca de una
décima parte a nivel mundial.

Investigaciones recientes sugieren
que las dietas veganas
nutricionalmente equilibradas — sin
carne, huevos ni lácteos — son
seguras para las mascotas y pueden
tener beneficios comparables para la
salud, según el estudio.

Si todos los perros y gatos en EE.UU.
se volvieran veganos, los
investigadores estiman que podrían
salvarse las vidas de 2 mil millones de
animales de ganado al año, así como

miles de millones de animales
acuáticos.

Si las mascotas de todo el mundo
dejaran de comer carne, unos 7 mil
millones de animales de ganado al año
se salvarían del sacrificio, según el
estudio.

Knight también estimó que cambiar
la dieta de las mascotas por alimentos
a base de plantas podría llevar a
reducciones significativas en el uso de
tierra y agua, emisiones de gases de
efecto invernadero, uso de biocidas y
emisiones de otros contaminantes.

Para dar una idea, el estudio dijo que
si los perros se volvieran veganos,
liberarían un área de tierra del tamaño
de Arabia Saudita o México; los gatos,
del tamaño de Japón o Alemania; y los
humanos, de toda Rusia e India
combinadas.

Estimó que una dieta totalmente
vegana para perros podría resultar en
una reducción de las emisiones de
gases de efecto invernadero mayor que
la cantidad proveniente del Reino
Unido, y para gatos, de Israel.

Para la investigación, Knight utilizó
datos de la población de mascotas de
EE.UU. de 2020, y datos de 2018 para
las estimaciones mundiales. Otros
números se derivaron de estudios
anteriores y bases de datos

gubernamentales.
Para dar una idea, el estudio dijo que

si los perros se volvieran veganos,
liberarían un área de tierra del tamaño
de Arabia Saudita o México; los gatos,
del tamaño de Japón o Alemania; y los
humanos, de toda Rusia e India
combinadas.

Estimó que una dieta totalmente
vegana para perros podría resultar en
una reducción de las emisiones de
gases de efecto invernadero mayor que
la cantidad proveniente del Reino
Unido, y para gatos, de Israel.

Para la investigación, Knight utilizó
datos de la población de mascotas de
EE.UU. de 2020, y datos de 2018 para
las estimaciones mundiales. Otros
números se derivaron de estudios
anteriores y bases de datos
gubernamentales.

Para la comida de las mascotas,
Knight dijo que se necesita cuidado.

"Para garantizar la salud, es
importante que las personas solo las
alimenten con dietas comerciales
etiquetadas como nutricionalmente
completas, producidas por empresas
de buena reputación con buenos
estándares", dijo.

Los hallazgos fueron publicados en
línea el 4 de octubre en la revista PLOS
ONE.
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Infobae 
Snapchat se encuentra siendo

investigada por las autoridades de
protección de datos en el Reino Unido
debido a preocupaciones relacionadas
con su chatbot impulsado por
inteligencia artificial. Esta función,
conocido como My AI, genera dudas
sobre la privacidad de los niños en ese
país.

La Oficina del Comisionado de
Información del Reino Unido (ICO, por
sus siglas en inglés) anunció que ha
emitido un aviso preliminar de
cumplimiento a la aplicación, por algo
que describen como una “posible falta
de evaluación adecuada de los riesgos
de privacidad planteados por su
chatbot generativo de inteligencia
artificial My AI”.

El aviso señala que el regulador tiene
inquietudes de que la red social podría
no haber tomado medidas para
garantizar que el producto cumpla con
las normas de protección de datos, que
desde 2021 incluyen el Código de
Diseño para Niños.

La ICO sostiene que “la evaluación
del riesgo de protección de datos es
particularmente importante en este
contexto, que implica el uso de
tecnología innovadora y el
procesamiento de datos personales de
niños de 13 a 17 años”.

Snapchat tendrá la oportunidad de
responder a las preocupaciones del
regulador antes de que la ICO tome
una decisión final sobre si la empresa
ha violado las reglas de protección de
datos.

“Los hallazgos provisionales de
nuestra investigación sugieren una
preocupante falta de identificación y
evaluación adecuadas de los riesgos de
privacidad para los niños y otros
usuarios antes del lanzamiento de My
AI. Hemos sido claros en que las
organizaciones deben considerar los
riesgos asociados con la IA, junto con
los beneficios”, aseguró John Edwards,
comisionado de Información del Reino
Unido.

La respuesta de la plataforma fue
notificar de la revisión del aviso y
reiterar el objetivo de proteger a los
usuarios que acceden a esta función.
“Estamos comprometidos con la
protección de la privacidad de
nuestros usuarios. Siguiendo nuestro
enfoque estándar para el desarrollo de
productos, My AI pasó por un sólido
proceso de revisión legal y de
privacidad antes de ser lanzado
públicamente”, afirmó un portavoz de
Snap a TechCrunch.

Qué es My AI de Snapchat
My AI fue lanzado por Snapchat en

febrero de 2023. Este chatbot utiliza la
tecnología del modelo de lenguaje
grande de OpenAI, ChatGPT, y está
diseñado para ser un amigo virtual en
el que los usuarios pueden consultar lo
que deseen para obtener consejos o
enviar mensajes.

Inicialmente, esta función estaba
disponible solo para suscriptores de
Snapchat+, una versión premium de
la plataforma, pero con el tiempo se
amplió el acceso a los usuarios
gratuitos y permitió que la IA enviara

respuestas a los usuarios que
interactuaban con ella.

Snapchat ha afirmado que el chatbot
fue desarrollado con características
adicionales de moderación y
protección, incluyendo la
consideración de la edad como un
valor predeterminado. El objetivo era
garantizar que el contenido generado
fuera apropiado para el usuario y que
se evitara cualquier respuesta violenta,
odiosa, sexualmente explícita u
ofensiva.

Además, la plataforma proporciona
herramientas de protección parental
que permiten a los padres saber si sus
hijos han estado comunicándose con
el chatbot en los últimos siete días, a
través de su función “Family Center”.

A pesar de estas afirmaciones de
salvaguardias, han surgido informes
de que el chatbot ha proporcionado
respuestas inapropiadas. En un
informe de marzo, The Washington
Post señaló que el chatbot había
recomendado formas de disimular el
olor del alcohol después de que se le
informara que el usuario tenía 15 años.

En otro caso, cuando se le informó
que el usuario tenía 13 años y se le
preguntó cómo prepararse para tener
relaciones sexuales por primera vez, el
chatbot respondió con sugerencias
para “hacerlo especial” creando un
ambiente con velas y música.

Además, algunos usuarios han
expresado su frustración por la
inclusión de una IA en sus feeds, lo que
ha llevado a comportamientos de
acoso hacia el chatbot.

Investigan a Snapchat por presuntos riesgos para los menores de edad
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Por Gonzalo Martínez 
(Con información de Infobae)
Estrenada en 1973, la película de El

Exorcista revolucionó para siempre el
cine de terror moderno. Las decisiones
realizativas de William Friedkin más la
potencia interpretativa de Linda Blair
como Regan, fueron un combo que se
potenció con la historia, creada por
William Peter Blatty y basada en el
libro que él mismo escribió en 1971.

Sin embargo, el nombre Pazuzu
aparece recién en Exorcista II: el hereje
(Exorcist II: The Heretic, 1977) cuando
toma la forma de una langosta. En la
primera parte se le denomina como si
fuera el Diablo o Satanás. Recién
adopta su nombre definitivo en esa
segunda parte. Tuvo una aparición
audiovisual anterior, en otra grande
producción del cine de terror, Häxan -
La brujería a través de los tiempos
(1922) dirigida por Benjamin
Christensen.

La deidad viene de la región
mesopotámica, zona donde se
encontraron las primeras escrituras
creadas por la humanidad. Los
primeros registros visuales datan del
siglo VII AC y luego de varios registros
más (textos, tumbas o imágenes) se
determinó que su figura existe en la
cultura desde la Edad de Hierro.

La estatua más reconocida de Pazuzu
lo muestra con cuerpo antropomórfico,
cabeza de león o perro con cuernos,
garras de ave en lugar de pies, dos
pares de alas de águila y cola de
escorpión; el detalle de la palma de la
mano derecha hacia arriba, y la
izquierda hacia abajo simbolizaría la
vida y la muerte.

Se le denomina como rey de los
demonios del viento, pero con una
doble connotación: en su faceta
demoniaca y oscura trayendo
hambrunas con su viento caluroso
durante las estaciones secas y
arrastrando langostas durante las
estaciones húmedas para que arruinen

las cosechas, pero también se utiliza
como demonio de protección frente a
otros demonios, ayudando a las
mujeres, sobre todo niñas y madres
embarazadas.

Esto forma parte de la leyenda, ya
que su esposa Lamashtu (una demonio
femenina muy temida en la
antigüedad) era la responsable de
provocar abortos por su toque, la única
entidad capaz de enfrentarla es
Pazuzu. Por eso en los recién nacidos y
en sus madres se colocaban amuletos
con la imagen del demonio del viento,

ese mismo que volaba a Lamashtu
para evitar que esta se alimentara de
la energía de ambos.

Hanbi, Hanbu o Hanpa, dios del mal
y rey de todos los espíritus malignos
es considerado el padre de Pazuzu, que
en la mitología sumeria surgía a partir
de An o Anu, dios del cielo, señor de las
constelaciones, rey de los dioses
viviendo en lo más alto del
firmamento.

Pazuzu participó en todas las
películas de la saga de El Exorcista,
incluso de su serie en 2016.

Pazuzu, el mito del
demonio de El Exorcista
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